



Bilan production et marché du miel de 2017

La production

L'année 2017 a été marquée par une augmentation de la production de miel par rapport à 2016. Mais on reste très loin des niveaux de production de 2015.

En 2017 19 788 tonnes de miels ont été produites, contre 16 099 en 2016. Si l'année 2017 a enregistré une hausse de 23 % du volume par rapport à 2016, elle reste donc une année mitigée par rapport à 2015. Parmi les facteurs avancés pour expliquer cette production mitigée, cette étude de FranceAgriMer met en avant des conditions météorologiques difficiles, mais aussi les ravageurs et les maladies. Et alors même que le rapport note que 2017 a été marquée par une importante mortalité, pas une ligne, pas un mot sur la pollution environnementale causée par les pesticides... Si la situation n'était pas aussi dramatique on pourrait en rire...

Pour poursuivre sur la production de miel, notons que la principale région productrice est l'Occitanie, devant la Nouvelle-Aquitaine et Auvergne-Rhône-Alpes.

Le miel « toutes fleurs » domine toujours la production avec 35 % du volume de miel produit.

Concernant le conditionnement depuis 2016 on observe un retour au conditionnement par les apiculteurs et apicultrices. En 2017 74 % des 19 788 tonnes produites ont été conditionnées en pot par les apiculteurs. Évidemment compte tenu de la politique commerciale des négociants le conditionnement permet une meilleure valorisation des volumes produits et assure un revenu régulier aux apiculteurs.

Le rendement moyen était de 16,5 kg/ruche en 2016 et passe à 21,1 kg/ruche en 2017.

Globalement la production de miel est principalement le fait d'apiculteurs possédant plus de 50 ruches (donc apiculteurs pro et/ou pluriactifs). Les trois quarts du volume de miel produit en 2017 est le fait d'apiculteurs possédant plus de 50 ruches, dont 36 % pour ceux possédant plus de 400 ruches.

Il y a une augmentation du nombre d'apiculteurs et d'apicultrice en France pour atteindre 53 953 en 2017. 92 % possèdent moins de 50 ruches. Mais les catégories d'apiculteurs contenant plus de 50 ruches sont en baisse.

Le nombre de ruches mises en production au printemps 2017 (939 385) a baissé par rapport à l'année passée (978 571), alors que le nombre de ruches mises à l'hivernage est en augmentation (1 344 185 en 2017 contre 1 316 570 en 2016). Entre l'hivernage et l'arrivée en production ce sont donc 404 800 ruches qui disparaissent (soit 30 % des effectifs donc).

Le marché du miel

En 2017, la vente directe représente 40 % des débouchés pour les apis soit 11 points de plus qu'en 2016. Elle est le principal circuit de commercialisation pour les apiculteurs et apicultrices. La vente directe et les circuits courts représentent 75 % des volumes de commercialisation des apis en 2017.

La vente au conditionneur (qui représente 10 % des ventes) elle, est en nette baisse.

Globalement la grande distribution reste le principal circuit pour les ventes de miel consommé en France. En 2017, la progression amorcée en 2015 et 2016 se poursuit, et la vente en grande surface atteint 17 732 tonnes, soit une augmentation de 4,5 % depuis 2015.

Le principal type de miel vendu demeure le miel liquide...

En termes de valeur la vente de miel en grande surface est estimée à plus de 198 millions d'euros en 2017. Le prix moyen de vente du miel dans le circuit de la grande distribution est de 11,21 €/kg.

Nous le savons la production de miel en France ne permet pas de couvrir la consommation nationale. On estime qu'en 2017 45 000 tonnes de miel ont été consommées. Depuis plus de 10 ans l'augmentation est très forte alors que la production est en stagnation. De fait les volumes importés ont augmenté de près de 60 % en 10 ans.

En 2017 la France a donc importé plus de 35 600 tonnes et a exporté 5000 tonnes.

L'Espagne a vu ses importations baissées au profit de l'Ukraine qui devient en 2017 le principal pays de provenance du miel. L'Espagne reste le second pays de provenance suivi de la Chine, de l'Allemagne et de l'Argentine.

Concernant les exportations : elles sont en très légères diminutions par rapport à 2016. En 2017 le premier pays d'exportation est la Suède, devant l'Espagne, l'Italie et l'Allemagne.

Sur la production de miel certifié bio, il y a une part de plus en plus importante d'apis pros en bio et représente quasiment 10 % de la profession.

Mais le volume de production est en recul depuis 2015 et atteint en 2017 1816 tonnes.

L'explication mécanique avancée par le rapport est que la filière bio est « très sensible aux aléas climatiques ». Emballé, c'est pesé !

Pour la gelée royale 3013 kg ont été produits en 2017. C'est une très forte augmentation depuis 2014.

La commercialisation des produits d'élevage, et la pollinisation de parcelles, sont évidemment essentiellement des activités pratiquées par des apis pros et à tendance à augmenter.